

PRÉFET DE L'OISE

Dossier de presse

Bilan de la lutte contre la délinquance pour l'année 2015

2 février 2016



Bilan de la lutte contre la délinquance en 2015

Le ministre de l'Intérieur a présenté le 28 janvier 2016 les chiffres de la délinquance au niveau national. Il a rappelé que le ministère s'est doté d'un outil moderne, fiable et précis de collecte et d'analyse statistique de la délinquance, piloté par un service de statisticiens : le Service de statistique ministériel de sécurité intérieure.

C'est donc sur la base de cet outil que sont livrés des statistiques robustes et fiables pour le département.

❖ Un recul de la délinguance d'appropriation (vols en tous genres et cambriolages)

Ces **atteintes aux biens** ont fortement diminué en 2015 (-5%) soit 1323 faits constatés de moins.

La baisse concerne aussi bien les vols avec violence (-5,8% par rapport à 2014), que les cambriolages (-6%) :

- de locaux d'habitations principales : -9,7%;
- de résidences secondaires : -9%.

Seuls les cambriolages de locaux industriels ou commerciaux sont en hausse: +3,3%.

Les vols simples ont considérablement diminué en particulier les vols à l'étalage (-14,3%), les vols sur les chantiers (-13,8%) et les vols sur les exploitations agricoles (-36,8%).

Par ailleurs, les vols liés aux véhicules à moteur ont baissé (-3,3 %). Les vols d'automobiles sont en recul (-4,1%), tout comme les vols à la roulotte en nette baisse (-7,5%) mais les vols de deux roues ont augmenté fortement (+9,4%) et feront l'objet d'une attention particulière en 2016.

Enfin, les destructions et dégradations de véhicules privés ont reculé dans des proportions très fortes : **-15,5** %.



Une attention particulière est portée aux atteintes volontaires à l'intégrité physique (AVIP)

Le total des AVIP est à un niveau semblable à celui de 2014 (20 faits constatés de plus en 2015 soit +0,3 % par rapport à 2014) mais les résultats sont contrastés :

- les violences physiques crapuleuses sont en nette diminution (-5,9 %);
- les violences physiques non crapuleuses sont en augmentation (+0,8%)

Les violences sexuelles sont en légère hausse (+0.8 %) tout comme le sont les menaces et chantages (+3.2%). Ces atteintes doivent attirer toute notre attention.

Enfin, le département a vu une baisse du nombre d'homicides (10 en 2015 contre 13 en 2014).

Des infractions à caractère racistes limitées mais sensibles

Des actes racistes et/ou antisémites se sont produits dans le département comme partout en France. Trop de victimes se refusent encore à porter plainte. Néanmoins, les forces de sécurité ont enregistré 55 plaintes concernant des agressions racistes. Certains actes ont d'ailleurs eu un écho national comme la dégradation des tombes au cimetière de Montjavoult.

Une hausse du nombre d'escroqueries

Le nombre d'escroqueries et les infractions assimilées enregistrent une hausse (+8,3%) le plus souvent dus à l'usage d'internet (commerce en ligne).



❖ Des résultats encourageants en matière de tranquillité publique

La situation s'est nettement améliorée en matière de **tranquillité publique** avec une baisse importante du nombre de faits aférents (-4,3%) par rapport à 2014.

Les violences urbaines (incendies volontaires de biens publics, outrages et violences à personnes dépositaires de l'autorité) ont régressé (-2,9 %), ainsi que les atteintes aux biens et dégradations volontaires (-8,8%) et les atteintes à l'autorité publique (-4,9%).

Une vigilance a été demandé aux forces de l'ordre concernant les délits routiers

Les délits routiers (alcool, stupéfiand, vitesse, absence de permis de conduire et/ou carte grise) ont augmenté (+3,7 %) par rapport en 2014, notamment en raison de contrôles renforcés au bord des routes de l'Oise.

Néanmoins, malgrè cet effort sans précédent (85 000 heures effectuées en 2015 par les forces de l'ordre en matière de sécurité routière), 68 victimes sont à déplorer en 2015.



Nombre de faits enregistrés par les services de sécurité du département 60 Oise

	Nombre de faits constatés		Évolution 20		Tendar	
	2013	2014	2015	En nombre	En %	-
Atteintes aux biens	26 338	26 174	24 851	-1323	-5%	
1.Vols sans violences	21 731	21 331	20 392	-939	-4%	
1.1 Vols liés aux véhicules à moteur	8 838	8 674	8 387	-287	-3%	
dont vols de véhicules (automobiles ou deux roues motorisés)	3 612	3 639	3 555	-84	-2%	
dont vols dans les véhicules	3 000	3 072	2 847	-225	-7%	
dont vols d'accessoires sur véhicules	2 226	1 963	1 985	+22	+1%	
1.2 Cambriolages	4 525	4 156	3 904	-252	-6%	
dont de logements	3 180	2 771	2 508	-263	-9%	
1.3 Vols sans violence contre des personnes	5 963	6 078	5 854	-224	-4%	
1.4 Autres vols sans violence (contre des entreprises ou des établissements)	2 341	2 364	2 164	-200	-8%	
2. Vols avec violence	905	1 033	973	-60	-6%	
2.1 Vols avec armes (armes à feu, armes blanches ou par destination)	157	151	131	-20	-13%	
2.2 Vols violents sans armes	748	882	842	-40	-5%	
3. Destructions et dégradations	3 702	3 810	3 486	-324	-9%	
dont Destructions et dégradations de véhicules privés	1 562	1 391	1 176	-215	-15%	
Atteintes volontaires à l'intégrité	6 031	6 940	6 960			
physique	0 031	0 740	0 700	+20	+0%	
4. Violences physiques crapuleuses	907	1 038	977	-61	-6%	
dont vols avec violence (rappel de la rubrique 2)	905	1 033	973	-60	-6%	
5. Violences physiques non crapuleuses	3 605	4 065	4 099	+34	+1%	
dont coups et blessures volontaires (sur personnes de 15 ans ou plus)	2 766	2 976	2 813	-163	-5%	
6. Violences sexuelles	450	503	507	+4	+1%	
7. Menaces et chantages	1 069	1 334	1 377	+43	+3%	
Escroqueries et infractions assimilées	3 573	3 798	4 115	+317	+8%	

Tendance métropolitaine brute 2015/2014
-3%
-1%
-1%
+0%
+2% -8%
+2% +0%
+0%
-2%
-7%
-8%
-14%
-7%
-8%
-17%
+6%
-8%
-8%
+9%
+7%
+10%
+14%
POST
+7%

Homicides (y compris coups et blessures volontaires suivis de mort)	8	13	10	-3	-23%
--	---	----	----	----	------

	694	



Des résultats favorables confortés par le renforcement de dispositifs de prévention reposant sur la vigilance de tous, en lien direct avec les forces de l'ordre

La montée en puissance des dispositifs de « sécurité passive » doit permettre de renforcer la mobilisation des habitants et des professionnels, en particulier ceux qui sont le plus exposés.

❖ Le dispositif de « participation citoyenne » ou « voisins vigilants »

Ce dispositif a vocation à contribuer au renforcement de l'action de proximité en améliorant les relations entre les forces de l'ordre et la population. Il permet de rassurer la population, d'améliorer la réactivité des forces de sécurité dans le domaine de la délinquance d'appropriation et d'accroître l'efficacité de la prévention.

Lancé dans l'Oise à partir de mars 2012, il connaît une montée en puissance progressive.

Pour la première fois le 13 février 2014, un protocole de ce type était signé en zone police, à Compiègne.

A ce jour, **200 communes** ont signé une convention de participation citoyenne. Son extension se poursuit.

Le dispositif OTV (opération tranquillité vacances)

Ce dispositif qui, à l'origine, ne concernait que les vacances scolaires, a été élargi. Aujourd'hui, les services de police et de gendarmerie assurent tout au long de l'année des surveillances sur les résidences et les commerces non occupés.

Si un personne s'absente pendant les vacances scolaires, et même en dehors, les services de police ou de gendarmerie peuvent, à sa demande, surveiller son domicile ou son commerce au cours de leurs patrouilles quotidiennes.

Il suffit de télécharger le formulaire OTV, disponible sur le site de la préfecture, et de se rendre au commissariat ou à la gendarmerie les plus proches.



Bilan sécurité routiere

Comparaison des chiffres de sécurité routière depuis 2010 :

	2010	2011	2012	2013	2014	2015	Comparai- son 2014- 2015
Accidents	470	432	375	364	375	380	+1,3 %
Tués	53	61	59	49	39	68	+74,4 %
Blessés	642	580	512	498	548	499	-8,9 %

Analyse:

- Niveau similaire du nombre d'accidents entre 2014 et 2015 ;
- Diminution du nombre de blessés ;
- Hausse très importante des décès ;
- 10 accidents plurimortels en 2015 contre 1 en 2014. (7 accidents ont fait 2 victimes, 3 accidents ont fait 3 victimes)

Catégorie d'usager tué en 2015 :

	Véhicules légers	Poids lourds	Motos	Vélos	Piétons	Autres : voiturettes
Nombre de personne s tuées	46	4	4	2	10	2

Comparaison avec 2014:

- 4 motards décédés contre 7 en 2014
- 10 piétons contre 5 en 2014

Age du tué en 2015:

<18ans	18-24ans	25-44ans	45-64ans	>65ans
9	10	23	20	6



Comparaison avec 2014:

- 19 tués ont moins de 25 ans contre 9 en 2014,
- 6 ont plus de 65 ans contre 3 en 2014.

Causes des accidents mortels en 2015 :

Vitesse	Alcool	Stupéfiant	Alcool+ Stup	Priorité	Dépasse- ment dangereux	Circula- tion à gauche	Inatten- tion	Faute de comporte- ment
10	10	5	6	4	5	3	3	9

Comparaison avec 2014:

- Hausse sensible des causes des accidents dus à une faute de comportement (9 contre 2 en 2014)
 - Hausse du mélange Alcool et/ou stupéfiant : 21 accidents contre 12 en 2014.

Typologie géographique en 2015 :

	Autoroute	RN	RD	Voie communale	Autre (parking)
En nombre d'accidents mortels	8	1	36	8	1

Précision : Sur l'autoroute, les 8 accidents mortels ont causé la mort de 12 personnes.



Belles affaires réalisées en 2015

❖ Interpellation d'individus grâce à la vidéo-protection

Deux individus ont été interpellés par la Compagnie de gendarmerie de Clermont dans le cadre d'une affaire de **vols de pots catalytiques**. Leur identification a été possible grâce à la vidéo-protection. C'est ainsi 23 faits de vols sur l'ensemble du territoire qui ont pu être solutionnés.

Saisie importante de produits stupéfiants à Méru

D'août 2014 à juillet 2015, une enquête menée par la brigade de recherches de Saint-Crépin-Ibouvillers permet d'interpeller à Fresnes-Léguillon, trois individus en possession d'une quantité importante de produits stupéfiants et cinq autres individus résidant sur le ressort de la <u>ZSP de Méru</u>. Les perquisitions amènent à la découverte de 33 kilos de résine de cannabis, 500 grammes d'herbe de cannabis, 8035 € en numéraire, 5 armes, des biens immobiliers évalués à 362.000 € (2 logements et 5 véhicules) sont saisis ainsi qu'un compte bancaire créditeur de 20.000 €. L'ensemble des perquisitions amènera la saisie de **102 kilos de résine de cannabis**, la mise en examen de 14 personnes dont 7 seront incarcérées.

Saisie de résine de cannabis à la ZSP de Creil

Le 19 mars 2015 lors d'un contrôle routier des occupants d'un véhicule ayant été aperçu quelques minutes plus tôt circulant à vive allure dans les rues de la ville, et après que le passager ait manipulé un carton qu'il a déposé derrière un container à verre avant de s'engouffrer dans le véhicule, les effectifs de la Police nationale découvraient dans ledit carton plusieurs pains de résine de cannabis, qui se sont avérés représenter le poids de presque 11 kg.

Placés en garde à vue sous le régime dérogatoire du trafic de stupéfiants, les minutieuses investigations et perquisitions ont permis de mettre en cause les intéressés pour différentes infractions liées aux stupéfiants, dont l'importation non autorisée de stupéfiants et ont permis de saisir trois véhicules, qui ont été placés sous scellés pour non justification de ressources.

❖ Interpellation de l'auteur d'un homicide grâce à la vidéo-protection

Le 18 juin 2015, une femme est retrouvée décédée à son domicile, à Mareuil-sur-Ourcq. L'auteur des faits est rapidement identifié grâce à la vidéo-surveillance installée dans le domaine public. Il s'agit de son mari. Ayant pris la fuite après avoir commis son acte, il est interpellé à Orléans le lendemain.



Les perspectives pour l'année 2016

Lutter contre le terrorisme et les atteintes portées à l'autorité de l'Etat

La lutte contre le terrorisme mobilisera les forces de sécurité notamment dans l'action de recherche de renseignements et de détection des signes liés à la radicalisation.

Le plan Vigipirate vigilance renforcée et l'état d'urgence témoignent de cette mobilisation contre le terrorisme.

Lutte contre la déliquance et renforcer le lien avec la population

La lutte contre les cambriolages et les vols liés à l'automobile constitueront en 2016 des thématiques prioritaires pour la lutte contre la délinquance. Afin d'appuyer les unités du groupement, et renforcer leurs actions dans ce domaine, une nouvelle unité sera créée par la Gendarmerie nationale. La Cellule Départementale d'Observation et Surveillance (CéDOS) a vocation à renforcer la capacité d'observation afin d'identifier les équipes de délinquants et les mettre hors d'état de nuire.

La lutte contre les violences, en particulier les violences intra-familiales, bénéficiera de l'arrivée d'intervenants sociaux en Gendarmerie nationale.

Lutter contre l'insécurité routière

Suite à l'accidentologie dramatique de 2015, l'effort sur les conduites addictives sera **reconduit** avec des périodes de répressions renforcées, mettant en œuvre l'EDSR de l'Oise et les compagnies du département.

L'effort sera aussi soutenu concernant les chauffeurs de poids lourds dont les accidents peuvent se révéler catastrophiques en terme de tués. Ainsi, des campagnes de répression sur les distances de sécurité, téléphone ou vidéo au volant ont été mises en oeuvre en 2015 et cette action continuera en 2016.

Concernant les mesures préventives, deux journées de prévention « deux roues » sont prévues en juin et en septembre à Beauvais et Crépy-en-Valois.

D'autres actions de prévention en collaboration avec la DDT seront mises en place dans les collèges ainsi que des opérations cartons jaunes.